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郑东新区 CBD 内环，中储粮大厦，四
至七层。

遍布全国的中央直属粮库闪烁在电脑
屏幕上，点击打开则可监测到每一个角
落。与此同时，数百万吨粮食正通过这个
系统进行交易、流通……

这是中华粮网。
“在粮食电子商务和行业信息化建设

方面，我们是全国的领跑者。”付宏说。
付宏，中华粮网创办人之一，郑州粮食

批发市场、郑州商品交易所这些中国粮食改
革大事件的亲历者。回首往事，波澜壮阔。

因为计算机，他和粮食结缘。在这个
最传统的行业向现代化演变的道路上，一
次次撞击出里程碑式的火花。

而对每一次大趋势的捕捉，付宏都要
提起一个人——李经谋。“不仅是知遇之恩，
他是真正的谋略者，粮食行业教父级人物。”

谈到未来，他坐直了身子，儒雅的面
庞溢满热情：“我对未来充满期待！”
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“从2006年到现在，中华粮
网网上拍卖粮食达到了6亿吨”

郑州晚报：作为一家专业性很强的网站，请您先介
绍一下中华粮网。

付宏：中华粮网是集粮食B2B交易服务、信息服务、
价格发布、企业上网服务等功能于一体的粮食行业综合
性专业门户网站，现在由中国储备粮管理总公司控股。

郑州晚报：有同类的竞争网站吗？
付宏：有。中国的事情，只要有一家在做，别人就会

跟风。目前河南省所有的国家政策性托市粮都通过中
华粮网拍卖。毕竟河南是粮食大省，河南省的粮食占全
国的40%以上。

郑州晚报：托市粮与储备粮有什么差别？
付宏：储备粮是国家财政拿钱买来粮食，放在储备

库中平时是不能动的，只有在遇到战争和大的灾害时才
会动用。托市粮是国家通过中储粮总公司收购进来，随
时根据市场情况，到市场上去拍卖。

收购是为了保护农民利益，怕出现农民“卖粮
难”。收购上来以后，国家要根据市场情况，随时调整
拍卖政策，决定拍卖粮食的数量，每周都会“开仓放
粮”。从 2006 年到现在，中华粮网网上拍卖粮食达到
了 6亿吨。

郑州晚报：现在很多粮库资产在公开拍卖，为什么？
付宏：2006年，国家实行托市粮政策之后，是交给中

储粮总公司来收购、管理的，但中储粮自身的库容不足，就
在社会上找了很多代储点。最多的时候，光河南就有近
3000个代储点。这些代储点主要的利润就是国家的粮食
补贴。当然，这里面也有问题，主要是现在粮库越来越空，
没有业务，大面积亏损。去年，国家粮食局、中储粮也开始
严格审批代储点资格，省内没有一家代储点获批。

郑州晚报：刚才看中华粮网的交易系统，托市粮的
成交率并不高，是6%吗？

付宏：是的，国家每年投入拍卖的粮食多，但是近年
来成交率并不高。去年，国家投放的粮食有1亿吨，真正
成交不到 1000 万吨。这里面的原因很复杂，如商务问
题、市场需求状况等。

郑州晚报：中华粮网的电子商务分作哪几块？
付宏：主要为托市粮网上交易、中储粮购销交易平

台和中远期合同这三块。成品粮，如面粉、食用油等也
是我们下一步的发展方向，包括网上支付。

去年，建行总行与郑州华粮科技股份有限公司签订
了战略合作协议，建行看中了我们作为粮食界电子商务
平台的独立性和重要性。

郑州晚报：除了电子商务，粮网还有其他业务吗？
付宏：电子商务收入占公司收入的 1/4，信息服务占

1/4，软件开发占到一半。中华粮网的原创信息、数据、研
究报告多数是收费的，仅付费的注册客户已达到 12 万
家。比如遥感分析系统，预估粮食产量，很多客户会花
钱来买这个信息。

郑州晚报：听说公司有上市的打算？
付宏：是的，我们 5年前就与券商沟通过，也被省金

融办列为重点上市后备企业。目前进展有点缓慢，主要
是关联交易比较多，关联交易涉及中储粮和郑州粮食批
发市场这两个大股东。

“北粮南运一直是瓶颈，我认为高铁建设是有战略意义
的，高铁开通之后，一下子可以释放40%的运力”

郑州晚报：谈一下中远期合同，听起来有点“准期货”的
意思。

付宏：中远期合同以前被称为“准期货”。十几年前，全
国一度出现了几十家期货交易所。经过清理整顿之后，全
国只保留了3家，就是大连、郑州和上海。很多被砍掉的期
货交易所，也有一个生存的问题，怎么办呢？摇身一变就成
了批发市场，现在叫大宗商品交易市场。实际上，交易系统
还是原来的系统，但是交易规则修改了一些。

后来，证监会定了一条红线，将交易保证金大幅度提
高。据我们统计，现在的中远期以及现货合同交易市场有
上千家，好像什么品种都能做。

郑州晚报：国外的期货交易是如何产生的？
付宏：国外的市场一开始就是摊位制，小商小贩嘛，

后来演变到现货批发市场及中远期市场，之后才出现期
货交易市场。中国是一下子就跨到了期货市场，没有经
过中远期现货这个过程。现在中国的期货界也看到了
这个问题，开始补中远期现货这一课。

郑州晚报：请预测一下今年的粮食价格走势。

付宏：我不是信息专家，不过，通过我对市场的感
悟，粮食价格将来应该是稳中有涨。国家这么多年来一
直搞托市粮收购，费很大的劲，还是希望粮价稳中有
涨。现在种粮成本一直在提高，整个市场化、国际化程
度都在提升。

郑州晚报：为什么我们的粮食进口量一直在增长？
付宏：就拿玉米来说吧。中国的玉米主要产自东北，由

南向北的运输成本很大，“北粮南运”一直是瓶颈。南方直
接从国外进货，成本肯定更低。国外的粮商也很厉害，直接
把粮食运到了你家门口，就在港口放着，等着你来买。美国
的转基因大豆价格便宜，出油率也高。

我认为高铁建设是有战略意义的，高铁开通之后，一下
子可以释放40%的运力，北方的产品和物资可以运到南方。

郑州晚报：谈谈种子？
付宏：中国的种子企业很多，但是种子不稳定。这里面

的问题也很复杂，知识产权、恶性竞争、价格等，造成了国外
种子大量进入。不过，中国已经认识到了种子的重要性，对
种子企业进行扶持，也支持种子企业上市。

“河南所有和粮食有关的事情理所当然应该走在前面”

郑州晚报：中华粮网创办的初衷是什么？2001年正是
互联网低迷的时期。

付宏：你刚才看了公司的宣传片了吧，其中有一句词就
是：“2001年，当别人都在观望时，我们依然前行。”这就不
能不提到一个人——李经谋。这个人了不得，粮食行业教
父级人物。

1990 年创办郑州粮食批发市场。这是中国第一家规
范化、全国性的现代粮食批发市场，也是我国第一个期货市
场试点单位，是中国发展市场经济的里程碑。

1993年，推出全国第一只期货品种，创办了第一家期
货交易所，那时候的火爆大家都有印象吧？交易所一天的
佣金收入就达到100万元。

但就在最火爆的时候，李经谋还在看更远的事情，那就
是粮食的网络化流通。2000年，李经谋当时近 60岁了，已
经在关注网络了！

刚好2000年，我从澳大利亚回国。李经谋劝我参与创
办中华粮网。他做了很多让我很感动的事，所以我留了下
来，这一留就是12年。中华粮网成为我国第一家粮食电子
商务门户网站，李经谋“让粮食在网上流通”的愿望成了现
实。

郑州晚报：您看起来很有学院派的范儿？
付宏：我以前在郑州粮食学院当老师，教计算机。1990

年到郑州粮食批发市场及郑州商品交易所，担任计算机室

主任。1995年夫人被公派到澳大利亚读博士，当时期货交
易正红火，我的事业也正处上升期，思想斗争很激烈啊！最
后还是选择去了澳大利亚，读研究生，毕业后在澳大利亚墨
尔本大学从事网络多媒体教学研究。2000 年，被李总感
动，回国创业。

我这人运气不错，人生的每个转折点总能遇到贵人。
郑州晚报：河南是农业大省，中华粮网对河南的粮食产

业有什么重要意义？
付宏：河南所有和粮食有关的事情理所当然应该走

在前面。河南成立了全国第一家国家级粮食批发市场，
成立全国第一家粮食期货交易所，中华粮网是粮食行业
的第一网，郑州粮食学院是中国的第一所粮食大学。河
南没有辜负粮食大省的地位。

郑州晚报：经过10多年的发展，现在粮食企业适应网
上交易了吗？

付宏：刚开始的时候，粮食企业来交易的人，谁会用电
脑啊！好多人拿着鼠标手都在抖！现在呢？都很老练。想
想真是感慨，变化太大了。

现在，很多粮食经纪人一到粮食收购时，到农村收粮
食，非常活跃，手里都是拿着手机上网，察看各地的粮价，联
系交易。

郑州晚报：你对今年的经济形势怎么看？
付宏：我对未来充满期待！
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